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所得者少﹒所失者多
一一大陸指行簡體字四十年的檢討

陳新雄

霞立台灣師範大學蠶文系

自一九自九年以來，大聽說滔不及待地議行文字簡化的工作。攝文竿改革出跟鞋

出設的〈建國以來文字改革工作緝年記事}部戰，當年十丹十日就成立中露文字協會，

一九五四年十斗月二十五日成立中國文字改革委負禽，一九五六年一月二十八日閻務

院公佈〈摸竿萬化方草鞋) .一九五八年一丹十 5周恩來發表〈當前文字改革的任務}

的報告，以為文字改革可以露六權人民擺脫落後狀麓，一九六間年五月出版了〈績在

字輝、裝}。大陸聽接聽這樣積極地能專文字簡化呢?毛澤賞一九五一年指示說: r文

字必續改革，要走世界文字共闊的拼音方舟。 J 可見毛海東要塵驗中關間會文字，以

是拼音文字之路，但是→時又走不通，放不得不先抒簡化。中雷文字改革委員會主任

與玉輩作〈文字嘉賓在一燈條件下加以改革〉報告時說: r從寶康方菌東說，橫宇使

用在書寫、印刷、碧藍報、打字、轍寧、索哥 11::醋，都要比拚會艾字耗費繁多的勞動

力。賽是作和費用聽竿的打字纜、柳鑄纜、電報打字機和其能各種運用文字的機器，都

草草很大困難。議的來說，要是樣持漢字的現狀，不加以改革，就會黨委黨地肪廢人民文

統教育的普及和接寓，對於關家工業飽和黨支個國是觀濟的發展，社會會詞接的不利的

影響。中輯人民很早競賽求把他們關己的文字改成英容暴器、容易記、容墨寫、容易

讀。」現在我把大聞簡化文字的位標歸納?穹下詩幾項:

卜) 藉簡化文字以普及歇會，讓說文化落後的歡聽:

捏造四十年悠長的歲舟，近年的報磚，大陸當局合關承囂，中間教育失誤，以致

有讀書無瘖騙的想法，問底宮方承認全大陸有兩儼四千萬的文響，教育普及了嘴?擺

設了文純落後搗數態了嗎?答案護黨委張是否定的。當今世界上使用漢字的華人社會，台

灣、香港沿用正體字(大陸稱僚體字) .新加坡、大陸龍舟簡體字，試教宵而論，台

幣接發達，香港吹之，新如接第三，中窮大體最落後。顧委色的，教育文化的落後，根

本典文字的繁鶴離開。

t立 錯簡化文字以發展工業，提高盟民經濟的生活:

本來大陸的想法楚;文字簡化了，教育普及了 'EJ靜、護農工業就容易了，誰知事

實饒有大謬不蛇頭，教育發j鑫不發達，不夜乎文字的數闕，全繫於制度的真竄。

謹四小龍當中，除韓國不使朋漢字外，台灣、香港、新加坡都使用模芋，而且繁鶴不

，都無觀其工業的發腰、國民經濟生活的變升。

聽醫化女半以便於書寫，增進國民提蟬的便利:

大陸改革文字立初，中文龍驢尚未大最問世。要在中文電臨大最問世以後，嚮體
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字之事長出輩輩入，末~.、聽議:五(繁〉麓，亦未IJZ\格講正體，芋，在電輻裹，

字，接碼上反而鴨少，望在鑫額的字，誰碼上反誦碼多。例j部:能字有戈月，令心夏日鶴，

而態字只有戈心心正碼，可見簡體字在使用上啦?長覓得一定比繁體字便利。

書寫與運用機器一方關而宮，至於在閱讀方面，肢體加 fIJ 們要是優劣立判。

人民開始安斑，凡識正體字者，欲識簡體，間離本大。 H品簡體，欲識正體，

那歷簡單了。我在香槽教了兩年書，遇到好幾龍主巨大陸的大串任教授的先生，蝶飽們

說，現在摸魚是讓中文系的學生，要議正麓，盡態勢j非常借難，其挖人競賽可想謂知

了。

鞠 醬筒說文事以斬斷歷史，載重對克族文化的瞬帶:

毛澤東所說中關文字的路線，這就是要截斷史糕、數減歷史丈化的意思，

字的簡化，以撞到賢明澳字拼音化的目的。吳三在爺說: l'毛主席又指示我們:

的拼音化需要做許多準備工作;在實現拼音忱以阱，必讀簡化漢字﹒以利的臨的應

用，同時積極進行各項準備。主」然而拼音敏本行不通，則文字簡化也是多餘，所以

環在上海古籍也壞社所指寂的吉囂，又多用1Oln:總岔了。

好了，不論大聽龍化文字的臣的，是審議的社好，是惡意的也好，續誦了[:lB十

年，值都沒有能夠讓成，黃色間卻對中國文化站成事在大的鵲害，茲分加說明於按:

(甲)簡化文芋燕亂中圓文字的古音系統:

一九八九年2月，我曾寫過〈中共簡體字混亂古音韻部系統說〉 。在那篇論

文中，我特別指出，大陸當馬推行簡化模字的結果，造成古今隔闊，令軒在韻系統完

全混霞。授主報告言說逸，一聲可話真字，萬字描品詞諒。罵聲品閱讀~ , 

古代韻誓:執嚮普車繁的醫變方法。但經i最大陸當緝的轉蛇，這{雷累軒說用不上去長了。如

果再根據詞譜聲品問鄧的票員可去搓，就會追趕走予台韻系統的混罷了。我撞上海辭議組腹

社的上中下去本〈辭海〉中，以及香港立聯謹店的恆的〈簡化字總表檢字}小冊子中，

選出了一百廿社個關忱字。這些字的簡化，多數是屬於簡化三方式的省略、改形、代

替三項中的字。街略當中的有襄面與省一角的方式，最容易造成聲的混淆， l'臘J 省

作I'rJ ' l'爺J 省作「有J ;改形部分則以改為形聲字中的改換草草脅，典故換形旁

和聲旁輛都分影響接犬，混港最甚。如故「膠J 為「胺J '改「驚J 為丹東J響。代替

吾ß分也是單龍之轄。如以「七~I'釐J , tJ l'踹j 代「蓋等j 等。在Jft向嗨，香港浸會

學龍中文系主任友較起博土也發表了{中共鶴體字麗蓮i吉音聲母系統說}一女，指出

簡往漢字磋壤上古發系的聲母系統。為了少寫幾筆，造思主古今還歷大的臨閣，擾亂

了整個上古的聲韻母系統，這樣的簡化對傳統文化過戚多麼大的傷害!

(乙)簡化文牢服壤中國文字的豔術形象:

中圖文竿除了有實用嘖值外，還有其懿衛上的觀賞價值，故自古以來，中臨的書

法就享其中盟的路壤，成寫書畫雙璧，替毛人欣賞，盟問也養成了歷史上發名的鑫法家，

每童聲、主義忠、韓設宮、建送豆、歡暢誨、顏魯去、辦去權、蘇軾、朱手藝等大書法
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家都是。所以書法聽衡是我盟藝壇上一大賽轍， t但是嚕一的寶藏。但是由於推行簡體

字的關舔'破壞了藝衛結構的優獎形象，而且年輕一代也很難認識或欣賞古代書法藝

表詩作品。間為無論是去找銘啦，或秦漢體南邊文，以及醫代護書法名品，其喜皆為當詩

各家所寫，表現出慕的遠是格，或高古蒼囂，或雄強輯運，或古拉美軍奇j羹，或秀黨多蟹。

這些都不是對中國正體字沒有認識的人所可靠及的。

(內)簡化文字妨薩爾岸伺脆的情，意交流:

中國文字漢隸以後，真議通行，一千多年來，無論離版或印刷，都十分統一一

致。盡管方言有很大的監啦，寫出來的文字，都是一樣的，大家都可以相溝通的。可

是大臨推行體體字卻載體罷了傳統文化的轎帶，攪得大陸j可跑使用的文字，與台灣、港

雋、歐獎各培華人所使用的都犬不相間，增加溝通瞭解的調難。近年，台灣向鮑藉探

親立便，阻大陸設立工廠，增加三位孽。大陸簡體字親作「素J '廠作 'JJ '產作

「戶J 0 結果鬧出了一體委話，廣泛地在海外澆縛。就是「素不兒，空空，戶本

刊這雖要求、是觀笑話，但也可以看出漿，海外的中關人對構體字沒有認同憨。

( T )簡化文字阻滯世界華人的統一認問:

已故閻王土台灣師範大學國文系所教授魯實先先生曾說禪:中華民族幾千年來所以

能凝描寫一餾闊家，就是因為有統一的文字、共同的歷嫂，以及孔子的構辨。這種純

…佑亨丈字，究竟有甚麼特色呢?我們可以概括為以下幾點:

(1)中國文字是從象形的觀畫畫發展起來的，故起始就具有圈畫藝娟的擾獎形象，而

字體方正，也八穗，要增添了對它的思向力。

(2)中國文字因為是表彤的，所以沒有成為純粹的音標，問此漢字不是純按表示語

音的原則構成的，故不易受語言古今變化和方言歧異的影響，在不同的方言可以共

同使用。

(3)中偶字能較好地適應於記萬古代單音說佔穫勢的漢語，能獨有妓豆害，埔軍車1]

與義的最音節詞。能姆在文字上表示一提m:ú日的照事Ij概念，使字輩輩明確，特別適合於

書寫女言女。

(也)國字符號的區那蠶富，有顛薯的盟軍且能力，由一千多個主基本字形單位，採用種

模配合方式，可以配合出數萬積不闊的符號，而甫的的篇幅較小。

(5)關字形聾的方法大有生產新字的能力，能隨著社會生活發展的需要，臨時製作

新字來表達新詞。

(6)間竿雖不受方言歧真的影響而變興，但卻有攝態方話，以造方言字的能力。

綜上所說，國字具有很大的優點與鐵聚性，大陸只要結它那些不聶舍的最消說可

以了。至於哪些是不適合的幫?我認為有下歹Ij幾方部;

( .) 為維持書寫的親一，那些大壘輯橫筆畫，只留輪聽近~及鞏盡楷化的芋，像

導音作「辱J '難者作「萃J '言勞苦苦作 'i J '食旁有作 rt J 等均應勝!去。

為避免丈字混淆，揖識問難，凡用簡單符號代替繁難部分間有辨識混淆之讀

者，如題當作 rl丸，幣省作「雨J '闢省作「闊J '謹當作「佼j 等皆磨研i蝕。
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己 寫難免交竿擺闊，那學嘍g去不甚感賽的形旁，還高達接報擺闊的字皆宜興、舊

分筒，接衰草兮，要通商3主卦，保系主兮，轍秩主主分是也。

但) 為輝兔說悶，那些同音代替的字應該分醋。例如:最谷笈分，乾干革分，幾

几宜分，輯盤，漪，科緯忌。

以上只是個人的看法，希望中國政府頒導人也能以閉關的氣度去全掰轍討簡體字

的問題。 過去如於眼光籠淺間站的錯誤，要要有勇氣敢當，這樣才能服天下人之心。否

醋，一味能勢建人，聽笠、能聽美下人之，令聽!
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